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Геннадий Андреевич в хо-
де своего выступления 
отметил, что современ-

ная Россия находится в центре 
глобальных перемен и её судь-
ба во многом определяется 
борьбой за суверенитет и за-
щиту национальных интере-
сов. Запад ведёт против нас 
информационную и экономи-
ческую войну, что требует от-
ветных мер по укреплению 
внутренней стабильности и 
независимости. В этом кон-
тексте лидер КПРФ акценти-
ровал внимание на необходи-
мости формирования грамот-
ных идеологических кадров, 
способных донести до граждан 

правду о текущем положении 
дел и путях выхода из кризиса. 

Особое место в выступле-
нии занял анализ внутренней 
политики России. Было под-
чёркнуто, что экономический 
кризис, усугубляемый санк-
циями, создаёт серьёзные 

трудности для простых граж-
дан. Текущий курс, ориенти-
рованный на поддержку бан-
ков и олигархических струк-
тур, не решает проблем насе-
ления и требует замены на 
стратегию, основанную на 
развитии промышленности, 

науки и реального сектора 
экономики. 

Только комплексное разви-
тие производства, сельского 
хозяйства и социальной сфе-
ры сможет вывести страну из 
затяжного кризиса и обеспе-
чить её безопасность и суве-

ренитет. В этом контексте бы-
ло подчёркнуто, что благопо-
лучие и безопасность граждан 
— это не просто лозунги, а 
важнейшие задачи государст-
ва, выполнение которых 
должно стать приоритетом 
любой власти. 

В завершение своей речи ли-
дер КПРФ ответил на вопросы 
слушателей, затронув темы 
спецоперации на Украине, 
борьбы с русофобией и антисо-
ветизмом. Геннадий Андре-
евич призвал к единству обще-
ства, подчеркнув, что только 
сплочённость, историческая 
память и ясные идеологиче-
ские ориентиры помогут Рос-
сии преодолеть нынешние 
трудности. Важной частью 
встречи стало обсуждение Про-
граммы Победы, основанной 
на справедливости, патриотиз-
ме и заботе о народных инте-
ресах. Без чёткой стратегии 
развития страна рискует ока-
заться в зависимости и упадке. 

Время показало, что без яс-
ного курса и чёткой стратегии 
страна не сможет обеспечить 
стабильное развитие и до-
стойное будущее для своих 
граждан. Борьба за перемены 
продолжается, и, по мнению 
лидера КПРФ, только объеди-
нённые усилия и вера в спра-
ведливое будущее смогут при-
вести Россию к новой эпохе 
развития. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Благополучие и безопасность граждан — 
важнейшие задачи государстваСлушатели Центра 

политической учёбы 
ЦК КПРФ, проходящие 
обучение в подмосков-
ных «Снегирях» по на-
правлению «Идеологи-
ческая, агитационно-
пропагандистская ра-
бота», встретились с 
лидером КПРФ Геннади-
ем Андреевичем Зюга-
новым. Председатель 
ЦК КПРФ провёл с ними 
беседу на тему «Россия 
в современном мире». 

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

«Почётную» миссию 
вбросить эту тему 
взял на себя один из 

ведущих программы «Соловь-
ёв Live» господин Мардан 
(журналист Сергей Ключен-
ков). Причём главной темой 
эфира была катастрофическая 
ситуация с демографией в на-
шей стране. И вот Мардан на-
шёл корень зла и решение де-
мографической проблемы: 
«Единственное, что я раз за 
разом предлагаю в эфирах 
«Соловьёв Live», давайте отме-
ним к чёртовой матери пен-
сии. Вот нарожал себе, воспи-
тал детей, значит, будет тебе 
что в старости есть. Нет — 
сдохнешь». 

Первая реакция на эту ти-
раду, вполне людоедскую на 
наш взгляд, была бурно нега-
тивной. Мардан даже слегка 
попятился: мол, не то имел в 
виду, не так поняли и вообще 
из контекста вырвали. Одна-
ко потом тема получила раз-
витие. 

Её подхватил известный на-
ционалист и шовинист Влади-
слав Поздняков, основатель 
организации «Мужское госу-
дарство», признанной в РФ 
экстремистской. Далее под-
ключился ещё один деятель 
правого толка — олигарх Кон-
стантин Малофеев. Этот апо-
логет Российской империи 
времён Николая Кровавого и 
тут поставил её в пример: 
«Пенсии платили очень 
ограниченному кругу лиц – 
например, вдовам офицеров. 
При этом в начале XX века 
каждая женщина рожала в 
среднем семеро детей. Впо-
следствии они и кормили ро-
дителей в старости». 

По версии Малофеева, 
именно большевики виноваты 
в демографическом кризисе в 
стране. Они уравняли в правах 
женщин и мужчин: «постави-
ли женщин на мужские про-
фессии», «девушки пошли в 
институты и стали делать 
карьеру». Очевидно, по мне-
нию Малофеева, это плохо, а 
женщина должна выполнять 
функцию машины по дето-
рождению. Раскритиковал он 
и введённую Советской 
властью всеобщую систему 
пенсионного обеспечения, по-
тому что «пенсии заменили 
детей». Ответ олигарха: пол-
ностью отменить пенсии для 
людей, рождённых начиная с 
1995 года. 

После того как тема побур-
лила в общественном про-
странстве несколько дней, 
пришло время немного осту-
дить страсти. Сенатор-«едино-
росс» Андрей Клишас в своём 
телеграм-канале напомнил, 
что право на пенсии в РФ га-

рантировано Конституцией. 
Тут бы всем обрадоваться, что 
правых маргиналов осадили, 
да? Нет. 

Ссылка на Конституцию не 
выглядит надёжной гаранти-
ей. Кому, как не Клишасу, это-
го не знать: именно при его 
участии в действующую ре-
дакцию Основного Закона РФ 
были внесены существенные 
изменения. И кстати, а как се-
годня обстоят дела с правами, 
которые декларированы в 
Конституции? Там, к примеру, 
есть бесплатные медицина и 
образование, но по факту мил-
лионы граждан вынуждены за 
них платить. Про защиту тру-
довых прав вообще говорить 
неудобно, потому что бизнес 
сегодня зачастую плевать на 
них хотел. В общем, конститу-
ционные нормы на практике 
совсем не похожи на незыбле-
мые. Это первое. 

Второе. Да, табу с темы от-
мены пенсий сняли правые 
маргиналы. Но ведь им позво-
лили это сделать публично. В 
том числе на информресурсе 
крупнейшего провластного 
пропагандиста Владимира Со-
ловьёва. 

Третье. Российская власть 
откровенно симпатизирует 
правым политикам Запада. А 
те именно сейчас развернули 
мощнейшее наступление на 
социальные права граждан. Их 
знаменем стал как раз правый 
маргинал — президент Арген-
тины Хавьер Милей, «человек 
с бензопилой» (этот инстру-
мент — символ урезания соци-
альных расходов). Он, к слову, 
недавно заблокировал индек-
сацию пенсий и поднял пен-
сионный возраст. По пути Ми-
лея радостно рванул прези-
дент Дональд Трамп: в США по 
живому режут «социалку», 
упразднили министерство об-
разования. 

И четвёртое. Стремление 
российских капитала и бюро-
кратии превратить граждан в 
«новую нефть» и выжать из 
них «лишнюю» копейку стало 
вполне очевидным, особенно 
после пенсионного грабежа 
2018-го. Люди, всю жизнь доб-
росовестно платившие налоги, 
вдруг оказались перед фактом 
повышения пенсионного воз-
раста (хотя президент обещал 
этого не делать). 

Так что стоит всерьёз заду-
маться. Да, вероятно, всё и 
сразу не отменят. Но заморо-
зить индексацию пенсий от-
дельным категориям — могут 
вполне, прецедент с работаю-
щими пенсионерами имеется. 
А там и отменять потихоньку 
начнут... 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Правые 
атакуют пенсии 

 
За последние дни в России неоднократ-

но прозвучало предложение полностью 
отменить пенсии по старости.

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

В эти дни в Рязани и во многих го-
родах области коммунисты раз-
вернули свои информационные 

пункты в самых оживлённых местах: 
на центральных улицах и площадях, 
возле рынков… Ярко оформленные 
красные пункты для голосования при-
влекали внимание прохожих. 

Руководители обкома и райкомов 
КПРФ Денис Сидоров, Эвелина Вол-
кова, Лилия Кривцова, Евгений Мо-
розов, Антонина Колкова, Надежда 
Дроздова, Дмитрий Иваничкин, Ва-
лентина Кочанова, Сергей Холопов, 
Роман Вереин, Владимир Якунин, 
Сергей Зерицкий, Владимир Будукин, 

Мария Фёдорова, 
Наталья Поленкова 
и многие другие 
вместе со своими 
товарищами — ак-
тивистами ЛКСМ 
РФ, «ВЖС — «На-
дежда России», 
Союза советских 
офицеров расска-
зывают рязанцам о 
позиции КПРФ по 
ключевым вопро-
сам жизни страны 
и людей, о законо-
творческих ини-
циативах партии, в 

первую очередь объясняют порядок 
голосования, отвечают на вопросы 
жителей. 

Наряду с традиционной формой 
уличных пикетов партийные активи-
сты выезжают в населённые пункты, 
направляются в места массового на-
хождения людей. Опрос жителей обла-
сти по вопросам Народного референ-
дума проводится и во время встреч с 
жителями, в ходе уличных мероприя-
тий. Всё более активно подключаются 
к вопросам проведения референдума 
активисты различных общественных 
объединений, групп граждан. 

На сегодняшний день в голосовании 

приняли участие более 30 тысяч жите-
лей региона. 

Таким образом, референдум в Ряза-
ни и области стал важной площадкой 
для диалога между партией и населе-
нием. Он демонстрирует стремление 
коммунистов к прямому взаимодей-
ствию с гражданами, к учёту их мне-
ния при разработке политической и 
социальной программы партии. 

Народный референдум на Рязанщи-
не продолжается. 

Разворачивается он и в Омске. Здесь 
впервые за более чем пять лет власти 
официально согласовали пикет в Ки-
ровском округе областного центра. 
Красную палатку коммунисты местно-
го отделения под руководством секре-
таря Омского обкома КПРФ Ивана Фе-
дина установили около здания Киров-

ской администрации, которое рас-
положено неподалёку от рынка по 
ходу движения основной массы по-
купателей. 

Естественно, власти не оставили пи-
кет коммунистов без внимания. Рядом 
тут же оказались представители поли-
ции, Росгвардии, окружной админист-
рации. Однако после того как были от-
менены «ковидные» ограничения, у 
власти сейчас нет причин запрещать 
уличные акции коммунистов. 

За два часа пикета жители Старого 
Кировска заполнили более 50 бюллете-
ней Народного референдума, а у газе-
ты «Красный путь» появились два но-
вых подписчика.  

В работе пикета принял участие пер-
вый секретарь обкома КПРФ, депутат 
Госдумы Андрей Алехин. Он отвечал 

на вопросы омичей, 
заинтересовавшихся 
происходящим.  

В Советском округе 
(первый секретарь 
местного отделения 
КПРФ Сергей Абду-
лин) плакаты, посвя-
щённые референдуму, 
коммунисты держали 
в руках, тут же работа-
ли агитаторы, предла-
гавшие прохожим за-
полнить бюллетени. 
Было собрано более 
сотни подписей.  

Серия пикетов, по-
свящённых Народно-
му референдуму, бу-
дет продолжаться всё 
лето. Задача комму-
нистов: собрать не 

меньше подписей, чем голосов, отдан-
ных омичами КПРФ на предыдущих 
выборах в Законодательное собрание 
области и Госдуму РФ.  

Пикеты по сбору подписей в под-
держку инициированного КПРФ рефе-
рендума продолжаются и в Сибири, о 
чём мы сообщали в одном из послед-
них номеров «Правды».  

На днях очередные такие пикеты со-
стоялись в Октябрьском районе Ново-
сибирска. В них участвовали помощ-
ник депутата Заксобрания области Ев-
гения Смышляева Игорь Иванов и де-
путат Молодёжного парламента обла-
сти Константин Алексеенко. 

В других регионах страны комму-
нисты также активизируют свою ра-
боту по проведению Народного рефе-
рендума.  

Соб. инф.

Подходи, голосуй, спрашивай...
По всей стране активисты КПРФ продолжают проводить На-

родный референдум. Он, напомним, охватывает ряд ключевых тем, 
волнующих, пожалуй, каждого: установление предельной торговой 
наценки на товары первой необходимости и лекарства, национа-
лизация жилищно-коммунального хозяйства, принятие федераль-
ного закона о «детях войны», отмена пенсионной реформы и другие 
вопросы, особо остро вставшие в тех или иных регионах.

Омск

Новосибирск

Рязань

В столице Испании состоя-
лась мощная манифе-

стация за улучшение сферы 
здравоохранения королев-
ства. По данным полиции, 
столичная акция собрала 30 
тысяч человек, тогда как 
устроители мероприятия — 
«Платформа соседей рай-
онов Мадрида», объединяю-
щая сотни местных ассо-
циаций и общественных ор-
ганизаций, — заявили о 200 
тысячах.  

Участники протестного 
марша по улицам города, 
начавшегося сразу в не-

скольких местах — митинго-
вавшие шли четырьмя ко-
лоннами от вокзала Мадри-
да, площади Кальяо, уни-
верситетской больницы Ла-
Принцеса и площади Григо-
рия Мараньона, — призыва-
ли к «всеобщему и каче-
ственному» общественному 
здравоохранению и требо-
вали, чтобы это право «оста-
лось для всех, а не только 
для тех, кто может позво-
лить себе страховку». 

Скандируя: «Спасём нашу 
службу общественного здра-
воохранения», демонстран-

ты критиковали социально-
экономическую политику 
главы автономного сообще-
ства Мадрид Исабель Диас 
Аюсо и выразили солидар-
ность с медицинскими ра-
ботниками, надев майки с 
зелёными сердцами и повя-
зав белые шарфы. 

В манифесте, зачитанном 
перед началом марша, ука-
зывалось на некачествен-
ные медицинские инстру-
менты, перегруженный пер-
сонал больниц и клиник, 
пренебрежение к психиче-
скому здоровью населения 

и прочие проблемы. Особое 
внимание уделялось жерт-
вам домов престарелых во 
время первой волны панде-
мии COVID-19. 

На масштабной акции 
протеста присутствовал ряд 
депутатов парламента от 
правящей Испанской социа-
листической рабочей пар-
тии и левого политобъеди-
нения «Подемос». 

 

Тем временем в столице 
Нидерландов прошла 

демонстрация с призывом к 
прекращению конфликта 

между Россией и Украиной. 
Десятки участников митин-
га, инициированного орга-
низацией «Народы за мир», 
требовали от западных ли-
деров активизировать дип-
ломатические усилия для 
скорейшего разрешения 
кризиса. 

На мероприятии, стар-
товавшем на площади Дам 
в центре Амстердама вы-
ступили известные журна-
листы и политологи, в том 
числе Аб Гителинк и Кейс 
ван дер Пейл. Затем мани-
фестанты с белыми и голу-
быми флагами, символа-

ми мира, прошли маршем 
по центральным улицам 
города. 

«Объединение «Народы за 
мир» не является ни пра-
вым, ни левым. Мы просто 
боремся за мир. Мы хотим 
одного — собрать вокруг се-
бя пацифистов и людей ан-
тивоенных настроений из 
всего идеологического спек-
тра и сплотить их в единую 
коалицию», — заявил пред-
ставитель организации 
Шурд де Гроот, который так-
же является членом Ассо-
циации антифашистов Ни-
дерландов.  

Активист раскритиковал 
текущую политику запад-
ных стран, взявших курс на 
эскалацию вооружённого 
российско-украинского про-
тивостояния, вместо того 
чтобы постараться урегули-
ровать конфликт. По словам 
де Гроота, это не только гу-
бительно для «незалежной», 
но и негативно сказывается 
на благосостоянии европей-
цев. «Люди, заявляющие, 
будто разговаривать с Рос-
сией — значит предавать 
Украину, не понимают, что 
всё как раз наоборот: ис-
пользовать Киев для подры-

ва позиций Москвы — вот в 
чём заключается истинное 
предательство», — указал 
пацифист. 

Де Гроот уверен: экономи-
ческое сотрудничество меж-
ду Западом и РФ могло бы 
превратить Украину в центр 
торговли, а не в поле боя. 

Комментируя поставки 
«самостийной» истребите-
лей F-16 (как сообщил ми-
нистр обороны Нидерлан-
дов Рубен Брекелманс, 26 
мая страна передала ВСУ 
последние из 24 обещанных 
самолётов), антифашист от-
метил: увеличение поставок 
оружия лишь затягивает 
конфликт и приводит к ро-
сту числа жертв среди укра-
инцев. Особенно учитывая, 
что предоставленные киев-
скому режиму F-16 с истёк-
шим сроком службы разва-
ливаются в воздухе от ста-
рости. Кроме того, чем доль-
ше длится война, тем боль-
ше территорий теряет «не-
залежная». 

Фото Рейтер.
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Д умцы выступили еди-
ным фронтом, проде-
монстрировав реши-

мость бороться за здоровый 
образ жизни подрастающе-
го поколения. С 1 марта 
2025 года благодаря настой-
чивости депутатов-комму-
нистов и, в частности, пред-
седателя комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и 
детства Нины Останиной 
запрет продажи несовер-
шеннолетним безалкоголь-
ных энергетиков стал об-
щефедеральной нормой.  

Но, как известно, в России 
строгость законов компен-
сируется необязательностью 
их исполнения. Это под-
тверждают сводки происше-
ствий и статистика. Уже 
после принятия закона в 
Свердловской области от 
употребления энергетиков 
погибли трое подростков 
12—15 лет, сообщила Нина 
Останина. А вот цифра от 
товароучётного сервиса 
«Контур.Маркет»: в марте 
этого года энергетиков про-
дано на 6% больше, чем год 
назад. За январь — февраль 
объём продаж энергетиче-
ских напитков увеличился в 
натуральном выражении на 
15,2% по сравнению с ана-
логичным периодом про-
шлого года, а в денежном — 
на 31,6%, дополняет анали-
тическое агентство «Ниль-
сен». 

На этом фоне и были при-
няты поправки в КоАП, уста-
навливающие немалые 
штрафы за нарушение зако-
на. Госдума одобрила их сра-
зу во втором и третьем чте-
ниях. Теперь за нарушение 
правил розничной продажи 
несовершеннолетним черес-
чур бодрящих напитков 
граждан могут оштрафовать 
на 30—50 тысяч рублей, 
должностных лиц — на 100—
200 тысяч рублей, юрлиц — 
на 300—500 тысяч рублей. 
Составлять протоколы и 
рассматривать дела вправе 
не только органы исполни-
тельной власти субъектов 
Федерации, контролирую-
щие оборот энергетиков, но 
и сотрудники полиции. 

На этом законодатели 
останавливаться не намере-
ны. Останина заявила, что 
уже готовы поправки в Уго-
ловный кодекс, карающие 
виновных за повторную 
продажу несовершеннолет-
ним энергетиков и безалко-
гольных тонизирующих на-
питков. Верховный суд от-
нёсся к депутатской инициа-
тиве одобрительно. 

 

Н е столь результатив-
ными оказались уси-
лия парламентариев 

в подготовке к летней оздо-
ровительной кампании-
2025, хотя свои рекоменда-
ции на сей счёт Госдума на-
правила правительству аж в 
октябре 2024 года. 

И вот теперь, проанализи-
ровав всё, что ответствен-
ными министерствами сде-
лано, депутаты пришли к 
безрадостному выводу: мно-
гие из детей проведут кани-
кулы в «камерах хранения», 
как острые языки называют 
пришкольные лагеря, а 
большая часть — погрузив-
шись в виртуальный мир, 
лёжа на диване. По инфор-
мации министерства про-
свещения, из 17 миллионов 
детей школьного возраста 

организованным отдыхом 
будут охвачены 6 миллио-
нов. Для этого будут рабо-
тать 40 с половиной тысяч 
детских лагерей. Сколько из 
них загородных, а сколько 
школьных, минпрос умалчи-
вает. Во многих муници-

пальных районах регионов 
детских оздоровительных 
организаций нет вообще. 

3 миллиарда рублей было 
заложено в бюджете на 
строительство модульных 
лагерей для детей. Но сколь-
ко лагерей построено, тоже 
неизвестно. Например, в 
Оренбурге к 1 июня плани-
ровалось открыть два мо-
дульных лагеря, сообщила 
Нина Останина. Для этого в 
областном бюджете на усло-
виях софинансирования за-
ложили сначала 1,9 милли-
арда рублей, потом урезали 
до 500 миллионов. В резуль-
тате к началу летнего сезона 
не откроется ни одного. 

Минпрос совместно с Рос-
реестром выявили, что 678 
тысяч детских лагерей пе-
репрофилировано. Боль-
шинство из них находятся в 
частной собственности. И 
только 24 лагеря регионы 
пытаются сегодня восстано-
вить. Что будет с остальны-
ми, вопрос пока открытый. 

Такой же анализ по по-
ручению Госдумы провело и 
министерство высшего об-
разования относительно 
студенческих турбаз. Из 420 
тысяч баз функционируют 
270 тысяч. 150 тысяч — за-
брошено, из них восстанов-
лено 7. Чтобы реконструи-
ровать остальные, нужно 36 
миллиардов рублей. Мин-
фин помалкивает. 

«Есть национальный про-
ект «Молодёжь и дети». Не-
ужели туда нельзя было 
внести строчку и выделить 
деньги на ремонт студенче-
ских туристических баз?! 
Ведь сегодня из четырёх 
миллионов студентов на 
турбазах отдыхают только 
12 тысяч. Где же парням и 
девушкам общаться? Только 
на лекциях?! А как же ро-
мантика студенческой жиз-
ни? Зарождение молодой 
семьи?» — с заботой о демо-
графии заметила Нина 
Останина.  

Нет решений о предостав-
лении организациям, разви-
вающим инфраструктуру 
детского отдыха и оздоров-
ления, налоговых и иных 
льгот, о субсидировании им 
расходов на электроэнер-
гию, газификацию. 

Доступность для детей 
летнего отдыха напрямую 
связана с размерами ко-
шелька их родителей. Цены 
на путёвки для многих не-
подъёмные. Стоимость 12-
дневной смены, к примеру, 
в Московской области начи-
нается тысяч этак от 60. Ре-
шение о возврате родителям 

части средств за путёвки, так 
называемом кешбэке, при-
нято только в Курской обла-
сти. Мол, лишних денег нет 
— всё уходит на оборону. 
Словно для курян оборона 
не важна. 

Укомплектованность ла-
герей медработниками по-
всеместно ниже нормы. В 
Калуге смогли набрать 
лишь половину необходи-
мого медперсонала, в Са-
ратове — 58%.  

В 11 субъектах Федерации 
не выделена квота на детей-
инвалидов. 

Но самый главный — это 
вопрос безопасности детей, 
считает депутат Останина. 

По данным МВД, в 2024 году 
были судимы 746 вожатых и 
воспитателей. В Пермском 
крае один воспитатель над-
ругался над семью девочка-
ми. Совершено 12 тысяч на-
рушений, 2 тысячи долж-
ностных преступлений.  

Парламентарии считают, 
что со своей стороны они 
сделали немало для того, 
чтобы летний отдых детей 
был доступным, полезным и 
безопасным. Принята целая 
серия законов, в том числе о 
запрете перепрофилирова-
ния детских организаций 
отдыха и оздоровления, о 
комплексных воспитатель-
ных программах, об инклю-
зивном отдыхе, о детских 
пляжах. 

Теперь дело за исполни-
тельной властью. А она-то 
настоятельные требования 
Госдумы спускает на тормо-
зах: из 20 рекомендаций ис-
полнены лишь 8, столько же 
находятся в процессе реа-
лизации, остальное так и 
осталось благим пожелани-
ем. Далеко не всегда про-
блема упирается только в 
нехватку финансовых 
средств, убеждены депута-
ты, порой нужны лишь по-
литическая воля, желание и 
умение организовать рабо-
ту. Чего же правительству 
недостаёт: воли или профес-
сионализма? 

Кстати, за правительством 
есть и ещё один должок — 
законопроект о регулирова-
нии вопросов организации 
детского отдыха. Ожида-
лось, что уже в апреле депу-
таты смогут с ним ознако-
миться. Но до сих пор он не 
внесён в Госдуму. 

На особом контроле у де-
путатов — летний отдых де-
тей участников спецопера-
ции, детей из многодетных 
и малообеспеченных семей, 
а также тех, кто проживает в 
Донбассе и на пригранич-
ных территориях. 

Суммируя все свои пре-
тензии по исполнению пра-
вительством рекомендаций 
Госдумы, изложенных в об-
ращении от 22 октября 2024 
года, депутаты приняли но-
вое постановление в надеж-
де, что правительство от-
несётся к нему более серь-
ёзно, вмешается и ситуа-
цию изменит. «Это первый 
случай, когда мы с вами 
вторично обращаемся в 
правительство с вопросом, 
который был поставлен на 
контроль», — признался 
спикер палаты.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

22 мая в фокусе внимания Госдумы 
были проблемы детей. Устанавливая 
ответственность за продажу несо-
вершеннолетним энергетиков и об-
суждая в преддверии школьных лет-
них каникул, какие у ребят перспек-
тивы для здорового отдыха, законо-
датели поставили многоточия. 

Отдых 
в «камере 
хранения»

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Н а заседании комитета по 
продовольственной полити-
ке 20 мая, сообщает ИА «Дей-

та», учёные рассказали, что на гра-
ни исчезновения оказалась вся соз-
данная десятилетиями производ-
ственная база. Станция — филиал 
Федерального научного центра ово-
щеводства — была основана в 1980 
году для разработки сортов, адап-
тированных к суровому климату 
Приморья.  

По словам заместителя по науке 
Николая Сакара, учреждение до-
стигло серьёзных успехов, но с 2017 
года начался упадок. Всё имущество 
оказалось у коммерческой фирмы, 
которая обслуживала станцию. 
После её банкротства активы нача-
ли распродавать. 

Учёные утверждают: техника, скла-
ды, даже картофельное хранилище 
на 800 тонн — всё уходит с молотка. 
Станция осталась почти без обору-
дования и сейчас выживает лишь 
благодаря цеху по семеноводству. 

Министр сельского хозяйства 
Приморья Андрей Бронц признал 
важность учреждения и предложил 
сохранить его в усечённом форма-
те. Однако подчеркнул, что без вло-
жений из федерального центра 

станцию не спасти. Пока же регио-
нальные власти не имеют права на-
прямую финансировать федераль-
ное учреждение: в любой момент 
имущество может быть изъято Рос-
имуществом. 

Заместитель директора ФНЦ ово-
щеводства Игорь Новиков заявил, 
что филиал получает 8,5 млн рублей 
в год — он якобы один из самых 
финансируемых в России. Но, как 
отметили в комитете по продоволь-
ственной политике, на эти деньги 
даже трактор не купить. 

В заключение депутаты предло-
жили направить обращение в фе-
деральные органы с просьбой вме-
шаться. На карту поставлены не 
только судьбы научных сотрудни-
ков, но и продовольственная без-
опасность всего региона. 

 
Иван КРЫШАН.

Безопасность 
уходит с молотка 

 

Сотрудники Приморской овощной опытной 
станции в селе Суражевка обратились к депу-
татам Законодательного собрания Примор-
ского края с отчаянной просьбой — спасти на-
учное учреждение от уничтожения. 

НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Чаще всего муссируется полу-
правда, построенная на логи-
ческой цепочке: «Один ком-

мунист совершил плохой поступок 
— значит, все коммунисты такие». 
Но бывает, что «борцов с КПРФ» 
слишком заносит, и они теряют 
представление о границах. 

В прошлом году в Омске прохо-
дили довыборы в городской Совет. 
В одном из округов баллотировал-
ся наш товарищ Виталий Кудрин-
ский. Он уже имел опыт работы 
депутатом, причём в Законода-
тельном собрании области. После 
2022 года занимался волонтёрст-
вом, а затем, несмотря на возраст, 
заключил контракт с министерст-
вом обороны. 

Правда, долго прослужить в зо-
не СВО у него не получилось. В 
первые же дни после выдвиже-
ния на позиции транспорт, в ко-
тором он ехал, попал под об-

стрел. Виталий Валентинович 
получил сильную контузию, 
после чего более трёх месяцев 
провёл в госпиталях. К лету 2024 
года он официально получил ин-
валидность и звание ветерана 
СВО. Впрочем, тогда его здоровье 
позволяло ему заниматься обще-
ственной деятельностью. Бюро 
Омского обкома КПРФ приняло 
решение выдвинуть его канди-
датом на довыборы депутатов 
Омского горсовета. 

И сразу же на нашего товарища в 
соцсетях начали лить грязь. Осо-
бенно усердствовали «Коммунисты 
России». Один из этих деятелей — 
экс-депутат Омского горсовета от 
КПКР Владимир Жуков — написал 
на своей страничке в соцсети «ВКон-
такте», что, дескать, Виталий Куд-
ринский… не служил в зоне СВО. То 
есть опубликовал заведомую ложь, 
причём ложь, которая наносила 

ущерб чести и достоинству нашего 
кандидата. 

Было написано заявление в по-
лицию, в котором «блогер» от 
КПКР Жуков обвинялся в уголов-
ном преступлении — клевете. А 
вот дальше начались странности. 

Полиция волокитила дело. По-
том Виталий Кудринский вообще 
получил извещение о том, что де-
ло «прекращено за отсутствием 
состава преступления». Оно и по-
нятно. Если экс-депутата от КПКР, 
провластного блогера Жукова при-
знают преступником, станет вид-
на вся та система лжи и подтасов-
ки фактов, которые власти исполь-
зуют для «борьбы» с КПРФ. 

Только вмешательство депутата 
Госдумы РФ Андрея Алехина, его 
обращение в Генпрокуратуру за-
ставили правоохранительные ор-
ганы шевелиться. На данный мо-
мент Андрей Алехин получил от-
вет первого заместителя генераль-
ного прокурора Российской Феде-
рации А.В. Разинкина: 

«Установлено, что Жуков В.А. 
04.09.2024 распространил в сети 
«Интернет» оскорбительные и 
клеветнические сведения о неуча-
стии Кудринского В.В. в боевых 
действиях в зоне проведения спе-
циальной военной операции. 

По данному факту 18.09.2024 
УМВД России по г. Омску возбуж-
дено уголовное дело по ч. 2 ст. 
128.1 УК РФ, которое 25.04.2025 
передано в СО по Кировскому ад-
министративному округу г. Омска 
СУ СК России по Омской области, 
предварительное расследование 
продолжается. 

В связи с нарушением разумного 
срока уголовного судопроизвод-
ства приняты меры прокурорского 
реагирования, виновные долж-
ностные лица привлечены к дис-
циплинарной ответственности». 

Кроме того, Жукова заставили 
публично, в форме видеообраще-
ния на своей страничке в соцсети 
«ВКонтакте», извиниться перед 
нашим товарищем. 

Дело пока не завершено. Однако 
в любом случае оно должно стать 
поводом для разговора о риске 
«приватизации» темы СВО «про-
фессиональными патриотами», 
какими в Омской области высту-
пают «комроссы». Борьба за депу-
татские мандаты, конечно, пред-
полагает достаточно жёсткую кон-
куренцию. Но нельзя в этой борьбе 
бездумно манипулировать темой 
СВО. Это роняет цену подвига на-
ших солдат, делает их разменной 
монетой для политических жуч-
ков. То есть «профессиональные 
патриоты», выступая якобы в за-
щиту государства, делают всё, что-
бы растоптать в глазах населения 
саму идею государственности. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Омск.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Заметим, что это не пер-
вый подобный случай. 
Четыре года назад в этом 

столичном районе дворники 
также устраивали акции про-
теста из-за того, что им не вы-
давали положенную зарплату. 

На сей раз они пришли к 
офису управляющей компа-
нии «Жилищник», чтобы за-
дать свои острые вопросы её 
руководству, но там им сказа-
ли, что деньги якобы не пере-
числил город.  

Тогда протестующие рабочие 
направились на Фортунатовс-

кую улицу к зданию районной 
управы. К ним вышла глава 
управы Мария Кондратенкова, 
но ничего вразумительного от-
ветить она не смогла.  

Телеграм-канал «Соколиная 
Гора», освещавший эту акцию, 
сообщает, что дворникам не 
выдают рабочую форму, пер-
чатки, контейнеры для мусора 
и моющие средства. Люди до-
ведены до отчаяния — они 
массово пишут заявления об 
увольнении.  

И всё это повторяется из 
года в год. Только было по-

явятся добросовестные рабо-
чие — их снова обманывают. 
Если они уйдут, летом район 
рискует утонуть в грязи и му-
соре, утверждают москвичи.  

— А кто за это в ответе? — за-
даются вопросом дворники. — 
Руководство «Жилищника», ко-
торое, похоже, прикрывает чьи-
то тёмные делишки с нашими 

деньгами, перекладывая вину 
на городские власти?  

 
Подготовил Иван СМИТОВ.  
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Опять 
обманули! 

 
В Москве, в районе Соколиная Гора, 

вышли протестовать дворники. Они 
утверждают, что им недоплатили при-
мерно по 45 тысяч рублей каждому.

Волна  
строительных  
конфликтов 
 
В последнее время в 

ряде регионов ЦФО про-
катилась волна строи-
тельных конфликтов. 
Например, в Брянске раз-
разился скандал вокруг 
реконструкции бывшего 
кафе «Ветерок» в одном 
из центральных скверов 
города. 

Изначально возмущение 
горожан вызвали затя-

нувшиеся сроки стройки. 
Ведь, согласно паспорту 
объекта, реконструкция 
должна была завершиться в 
первом квартале этого года. 
Однако стройка до сих пор 
продолжается. 

Затем возникли претен-
зии к внешнему виду и дру-
гим параметрам будущего 
кафе. Жители Брянска пе-
реживают, что вместо при-
вычного камерного па-
вильона построено боль-
шое бетонное трёхэтажное 
здание. Граждане утвер-
ждают, что вместо рекон-
струкции в сквере факти-
чески идёт строительство 
нового здания, которое ве-
дётся с грубыми наруше-
ниями проекта и законода-
тельства. Свои негодующие 
отклики жители высказы-
вают в соцсетях. 

При этом городские вла-
сти настаивают, что работы 
ведутся с соблюдением за-
конодательства и что зе-
мельный участок под кафе 
находится в охранной зоне 
и зоне культурного слоя, где 
допустима реконструкция 
существующих зданий без 
изменения линии застрой-
ки. Высота и площадь буду-
щего кафе соответствуют 
установленным нормам. 

Но, несмотря на разъясне-
ния городских чиновников, 
защитники исторического 
Брянска продолжают борьбу 
за сохранение архитектур-
ного облика города. 

Кстати, подобный скан-
дал, похоже, назревает и в 
Смоленске, где прямо в 
древнем центре города вме-
сто старого небольшого ка-
фе также собираются по-
строить огромное двухэтаж-
ное здание общепита, кото-
рое совершенно не вписы-
вается в общий архитектур-
ный контекст. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брянск.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Как известно, при столь низких ценах 
на нефть и при столь дорогом рубле, 
как сейчас, российский бюджет тре-

щит по швам; этот факт не прокомменти-
ровал только ленивый. На момент написа-
ния данной статьи баррель нефти «Брент» 
стоит 65 долларов, а курс рубля находится 
ниже 80 рублей за доллар. Поэтому сокра-
щение расходов бюджета — это, к сожале-
нию, неизбежность. 

Можно, конечно, увеличить дефицит 
бюджета и финансировать его за счёт за-
имствований, но это плохой вариант. Он 
плох хотя бы потому, что из-за размещения 
больших объёмов госдолга доходность гос-
облигаций вырастет и потянет за собой 
вверх все долгосрочные ставки в экономи-
ке, даже если ключевая ставка не будет 
расти. На ставки по долгосрочным креди-
там влияет не сама по себе ключевая став-
ка, а доходность госбумаг соответствую-
щего срока, для которых уровень ключевой 
ставки — это лишь один из факторов. 

Поэтому намерение властей сократить 
расходы бюджета вопросов не вызывает. 
Вопросы есть к тому, что именно они хотят 
сокращать. А сокращать они хотят, в част-
ности, расходы на проект «Развитие про-
мышленной робототехники и автоматиза-
ции производств»: 21 мая на своём заседа-
нии комитет Госдумы по промышленности 
и торговле одобрил предложенное прави-
тельством сокращение расходов на этот 
проект более чем на 30% — с 5,6 млрд до 
3,9 млрд рублей. В общей сложности гос-
программу «Развитие промышленности и 
повышение её конкурентоспособности», в 
которую входит проект по робототехнике, 
собираются урезать на 66,9 млрд рублей. 

 

При этом в минпромторге дали вот 
такой комментарий: «За счёт более 
жёсткого отбора, перераспределения 

ресурсов и развития альтернативных мер 
поддержки государство может сохранить 
эффективность программ даже при мень-
шем бюджете». В связи с этим возникает 
естественный вопрос: «Если вы знаете, как 
можно увеличить эффективность про-
грамм, не тратя денег, почему вы сразу это 
не сделали?» А если серьёзно, то мы не ве-
рим в такие оптимистичные прогнозы. Этот 
комментарий минпромторга — просто по-
пытка успокоить общественность и по воз-
можности избежать неудобных вопросов.  

Почему именно эта статья расходов по-
пала под столь сильное сокращение? Чи-
новники объясняют такой выбор формаль-
ной причиной: сокращением доходов бюд-
жета от утилизационного сбора, который в 
бюджете заявлен как источник её финан-
сирования. На самом деле, это чисто фор-
мальная привязка: никакой логической 
связи между утилизационным сбором и 

поддержкой робототехники нет. Поэтому 
если бы внедрение автоматизации про-
изводства было бы для наших властей ре-
альным приоритетом, то они нашли бы 
возможность сохранить финансирование 
программы, сократив какие-то другие 
статьи расходов и перераспределив сред-
ства оттуда. 

Между тем развитие автоматизации про-
изводства и, в частности, робототехники 
должно быть безусловным приоритетом 
нашей экономической политики. Дело в 
том, что в нынешних условиях основным 
сдерживающим фактором для экономиче-
ского роста вообще и в особенности для 
роста промышленного производства яв-
ляется дефицит рабочей силы.  

Так, по итогам марта (последние до-
ступные данные) уровень безработицы 
вернулся на исторический минимум 2,3%. 
Напомним: в 2022—2024 годах уровень 
безработицы неуклонно падал, регулярно 
обновляя исторические минимумы. За ука-
занный период безработица сократилась с 
4,4% в январе 2022 года до исторического 
минимума 2,3%, который держался с ок-
тября по декабрь 2024 года. Затем в январе 
и феврале 2025 года мы видели небольшой 
отскок — до 2,4%. Но в марте безработица 
опять вернулась на исторический мини-
мум — 2,3%. 

Некоторые комментаторы говорят, что 
эта цифра не показательна, поскольку в 
России пособие по безработице смехотвор-
но маленькое, поэтому люди просто не ре-
гистрируются на бирже труда. На самом 
деле эти комментаторы «путают тёплое с 
мягким»: официальные цифры по безра-
ботице от Росстата считаются не по числу 
граждан, зарегистрированных на бирже 
труда, а по опросам населения, проводи-
мым по методике Международной орга-
низации труда. 

По сути уровень безработицы по мето-
дике МОТ — это доля граждан, которые не 
имеют работы, но хотят работать и готовы 
приступить к работе практически немед-
ленно, если такая возможность появится. 
То есть это как раз тот резерв, за счёт кото-
рого можно расширять производство, и он 
у нас практически на нуле. Ведь для ры-
ночной экономики, в отличие от социали-
стической, полное отсутствие безработицы 
невозможно; безработица действует как 
своего рода смазка для рыночного меха-
низма; считается, что её «естественный 
уровень» составляет порядка 4%.  

У нас же всего лишь 2,3%. Столь низкий 
уровень безработицы означает, что если 
кто-то хочет создать новое производство 
(или нарастить выпуск продукции на су-
ществующем), то у него есть только два пу-
ти. Первый — делать это за счёт перемани-
вания работников с какого-то другого 

предприятия. Но тогда там придётся со-
кращать производство, а значит, суммар-
ный объём производства в целом по эко-
номике практически не изменится (точнее, 
он может вырасти, но лишь немного — на-
столько, насколько новое производство 
окажется более эффективным, чем то, от-
куда переманили работников). 

Второй путь — расширять производство 
за счёт повышения производительности тру-
да, то есть внедряя автоматизацию. Это 
единственный путь, который приводит к 
увеличению производства по экономике в 
целом, а не на отдельно взятом предприятии 
за счёт сокращения производства на других. 

Вот почему, если мы хотим добиться 
продолжения экономического роста, то 
единственный путь — это широкомасштаб-
ная автоматизация производства. Резервов 
для экстенсивного роста (за счёт увеличе-
ния числа работников) у нас больше нет. 
Поэтому поддержка автоматизации про-
изводства должна стать безусловным прио-
ритетом нашей экономической политики. 

Но, к сожалению, у наших властей другая 
система приоритетов. Лучшей иллюстра-
цией к ней может служить поручение пре-
зидента о расширении программы льгот-
ной ипотеки, которое он дал на минувшей 
неделе — практически одновременно (с 
разницей в два дня) с рассмотренным вы-
ше решением думского комитета о сокра-
щении поддержки робототехники. Прези-
дент поручил распространить эту програм-
му на семьи с детьми до 14 лет; сейчас, на-
помним, эта программа распространяется 
на семьи, где есть хотя бы один ребёнок до 
6 лет включительно. 

 

В нашей недавней статье «Танцы на 
граблях» («Правда», №26 от 
11.03.2025) мы уже писали о том, на-

сколько это будет контрпродуктивно со 
всех точек зрения. Это будет контрпродук-
тивно и с точки зрения демографии (ухо-
дит стимул иметь второго ребёнка), и с 
точки зрения регионального развития (та-
кая структура программы способствует пе-
реселению граждан в крупнейшие мегапо-
лисы, а глубинка обезлюдевает). Плюс к 
тому рост объёмов строительства на тер-
ритории исторической России будет от-
влекать ограниченные ресурсы стройком-
плекса и промышленности стройматериа-
лов от более срочной задачи восстановле-
ния новых регионов. 

Так что никакой пользы от такого расши-
рения программы льготной ипотеки не бу-
дет. А будут одни только государственные 
расходы, которые при нынешнем состоянии 
бюджета мы просто не можем себе позво-
лить. Но наши власти, тем не менее, на это 
деньги найдут, пусть даже в ущерб гораздо 
более важным статьям расходов, таким как 
развитие автоматизации производства. 

Вот и получается, что все разговоры о 
важности развития отечественной про-
изводственной базы — это не более чем 
разговоры; данная задача для российских 
властей приоритетной не является. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Странные приоритеты
На минувшей неделе стало известно, что власти решили сократить фи-

нансирование федерального проекта по промышленной робототехнике в 
2025 году более чем на 30% из-за недобора доходов бюджета. При острейшем 
дефиците кадров такой выбор расходной статьи под сокращение вызывает 
удивление. А уж на фоне данного спустя пару дней поручения президента о рас-
ширении программы льготной ипотеки сокращение поддержки роботизации 
промышленности выглядит более чем странно.

«Комроссы» доврались 
до уголовного дела

Во время любой выборной кампании на кандидатов 
от КПРФ льётся поток грязи. Задействуются как 
бюджетные СМИ, так и соцсети. Различные «блоге-
ры» как «от партии власти», так и от других «пар-
тий» по единой методичке мусолят негатив в адрес 
КПРФ. К этому все уже привыкли. Наши активисты 
даже посмеиваются: «Начнёшь баллотироваться — 
узнаешь о себе то, чего и сам не знал».
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АНТИСОВЕТЧИНА

П редставляя в чёрном свете всю советскую 
эпоху, правящие классы до недавнего вре-
мени были вынуждены считаться с на-

родной памятью о Великой Отечественной вой-
не. Переписывание истории шло и в этом на-
правлении, но не столь быстрыми темпами. Так, 
в Узбекистане День Победы был переименован в 
День памяти и почестей, война в учебниках и 
официальных выступлениях именуется не иначе 
как Второй мировой, упор делается на трагизм 
исторических событий. Страна, дескать, была 
вовлечена в них не по своей воле.  

Смена поколений и обострение международ-
ного политико-идеологического противостояния 
ускорило деструктивные процессы. «Правда» уже 
рассказывала о предпринимавшихся в последнее 
время попытках запрета Знамени Победы. Глав-
ную роль играл здесь вице-спикер парламента, 
лидер входящей в правящую коалицию партии 
«Миллий тикланиш» («Национальное возрожде-
ние») Алишер Кадыров. Красный флаг он назы-
вает символом «кровавого колониального вла-
дычества», заодно требуя сокращения сферы ис-
пользования русского языка.  

Не обошлось без грязных инсинуаций и празд-
нование 80-летия Победы. В интернете распро-
странились видеозаписи репетиции концерта в 
одной из ташкентских школ. Ученики, часть из 
которых были одеты в советскую военную форму 
времён Великой Отечественной, исполняли «Ка-
тюшу» и «Смуглянку». Это вызвало вал нена-
вистнических заявлений, к которым не замедлил 
присоединиться упомянутый Кадыров. Учебные 
заведения, поучает он, должны служить воспи-
танию преданности родной идентичности, а не 
«внешней пропаганде». «Привитие детям… но-
стальгии по советским временам, когда наша 
идентичность была унижена, и любви к импе-
риалистическим символам, истреблявшим на-
ших предков, следует рассматривать как нацио-
нальную угрозу», — добавил вице-спикер. Также 
он пообещал направить запросы в министерство 
дошкольного и школьного образования, а заодно 
в МИД, чтобы выяснить возможную причаст-
ность российских организаций к «империали-
стической пропаганде». 

Столкнувшись с травлей, учительница была 
вынуждена написать заявление об увольнении. 
Несмотря на кажущуюся малозначимость, это 
событие может стать началом полной «зачистки» 
исторической правды на всех уровнях. 

 

В соседнем Казахстане националистические 
силы также использовали День Победы 
для своих провокаций. В Уральске — адми-

нистративном центре Западно-Казахстанской 
области — группа молодых людей пыталась по-
мешать движению жителей к Мемориалу Славы. 
Размахивая государственными флагами и гром-
ко, с использованием усилителей, исполняя 
гимн, они шли параллельно шествию, а затем 
перекрыли подходы к монументу. Полиция про-
вокаторам не препятствовала. 

Во многих населённых пунктах власти и вовсе 
не дали разрешения на демонстрации и авто-
пробеги, а там, где мероприятия всё же прохо-
дили, настоятельно рекомендовали гражданам 

свернуть красные флаги, плакаты «Спасибо деду 
за Победу!» и т.п. В городе Темиртау чиновники 
распорядились убрать возложенные к Вечному 
огню цветы уже вечером 9 Мая. 

Активизировались и «рутинные» проявления 
антисоветизма и антикоммунизма. Админист-
рация города Чимкента объявила о переимено-
вании 236 улиц с «идеологически устаревшими» 
названиями. Как уверяют чиновники, процесс 
будет проходить поэтапно, с учётом мнения жи-
телей. На деле это означает, как правило, дежур-
ные обсуждения с заранее отобранными акти-
вистами. 

 

В атаках на советское прошлое руководители 
государств действуют в полном согласии с 
прозападными силами. Напомним (см. но-

мер «Правды» от 20 марта с.г.), что в Киргизии 
вступил в силу закон о полной реабилитации 
«жертв тоталитаризма». К таковым причислены 
осуждённые за бандитизм (в том числе басмачи), 
хищения и т.п. Рассматривать дела будет специ-
альная комиссия. Её состав был утверждён 30 
апреля. В орган вошли не только депутаты пар-
ламента, чиновники и историки, но и откровенно 
ангажированные лица. Например, директор ор-
ганизации «Полис Азия» Эльмира Ногойбаева. 

Последняя, активно привлекая зарубежные гран-
ты, много лет занимается «ликвидацией белых пя-
тен истории». В исполнении Ногойбаевой и её 
коллег под этим подразумевается очернение со-
ветской эпохи и навязывание мысли о необходи-
мости «полной деколонизации». «…за эти 70 лет у 
общества сформировался страх, — утверждает она. 
— В те времена человек из полноценного человека 
с достоинством и уверенностью в своих правах 
превратился в маленького испуганного винтика, 
который боялся всего». Современную Россию Но-
гойбаева называет «неоимперией», «которая пы-
тается возродить своё влияние». Но, добавляет 
она, люди ощутили вкус свободы и больше не со-
гласятся быть манкуртами. С откровенным сочув-
ствием относится Ногойбаева к бойцам «Турке-
станского легиона» гитлеровского вермахта. 

Также в комиссию вошёл журналист радио 
«Азаттык» (филиал «Радио Свобода») Бекташ 
Шамшиев — ещё один любитель антисоветских 
«разоблачений». Чего стоят эти откровения, мож-
но судить по следующим пассажам из его пуб-
ликаций: «Репрессии не щадили никого… По 
официальным данным, число погибших в ста-
линских тюрьмах превысило 6 миллионов чело-
век… Кровавые казни и беспощадные преследо-
вания, сопровождавшие советский режим от на-
чала до конца, были направлены на укрепление 
власти одного человека. Это крепостное право 
длилось более семидесяти лет. Масштабы резни 
остаются загадкой по сей день». 

То, что история доверена таким людям, может 
говорить только об одном: в кабинетах совре-
менных властителей советской эпохе вынесен 
смертный приговор. Видя в социализме злей-
шего врага, буржуазные элиты не остановятся в 
осквернении прошлого. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

«Смуглянка» 
как угроза 

нации

Политика антисоветизма 
в республиках Центральной 
Азии приобретает характер 
репрессий. В Узбекистане 
преследуются учителя, пы-
тающиеся донести правду 
о Великой Отечественной 
войне. В Казахстане празд-
нование Дня Победы дало 
старт кампании провокаций 
и потоку лжи.

ГРАНИ СОТРУДНИЧЕСТВА

Выставка MILEX-2025 в 
очередной раз подтвер-
дила статус важнейшей 

площадки для демонстрации 
достижений военно-промыш-
ленного комплекса и укрепле-
ния стратегического парт-
нёрства. Её участниками стали 
150 компаний из Белоруссии, 
представители Индии, Ирана, 
Китая, Пакистана и России, а 
также официальные делегации 
почти из 30 стран. За время ра-
боты выставки они обсудили 
весь спектр актуальных про-
блем, который стоит перед ору-
жейной отраслью и научным 
сообществом. 

По словам Д. Пантуса, выстав-
ка эта, по сравнению с преды-
дущей в 2023 году, существенно 
приросла по количеству пред-
ставленных на ней компаний и 
суммам подписанных контрак-
тов. «Мы побили рекорд про-
шлой выставки MILEX, когда у 
нас было контрактов на 277 
миллионов, — отметил он. — В 
этом году — чуть более 390 мил-
лионов. Мы очень плотно рабо-
таем с Россией, кооперацион-
ные связи достигли своего апо-
гея, и сегодня ВТС (военно-тех-
ническое сотрудничество. — 
БЕЛТА.) между нашими страна-
ми находится на своеобразном 

максимуме. Ни одно изделие 
Российской Федерации и Рес-
публики Беларусь без совмест-
ных поставок не обходится. И 
мы уже даже не считаем это за 
иностранный продукт. Много 
реализуется совместных опыт-
но-конструкторских работ». 

Дмитрий Пантус обратил 
внимание на то, что между 
странами сегодня завершается 
формирование программы по 
ВТС до 2030 года. Несмотря на 
давление и санкции, плодо-
творное сотрудничество в обо-
ронной промышленности про-
должается, а сама сфера актив-
но развивается. «Много работы 
сделано для того, чтобы мы чув-
ствовали себя уверенно, — до-
бавил он. — И мы продолжаем 
чувствовать себя уверенно, а 
это плоды настоящей и искрен-
ней совместной работы».

Кооперационные связи 
достигли своего апогея

ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

Экспорт пшеницы 
резко упал 

По данным Ассоциации экспортёров и 
импортёров сельскохозяйственной продук-
ции «Agrocereale», объём экспорта пшени-
цы из Молдавии с июля 2024 года по 
апрель 2025-го составил 781029 тонн, 
что на 37% меньше по сравнению с анало-
гичным периодом предыдущего года. 

 

Совокупная стоимость поставок снизилась на 
32%, достигнув 3,01 млрд леев (один лей ра-

вен 4,6 руб.) против 4,46 млрд леев годом ранее. 
Особенно заметным было падение экспорта 

в начале нынешнего года: за январь — апрель 
почти на 50%, а в январе снижение превысило 

70% в годовом сравнении, пишет интернет-
издание vesti24.md. Эксперты связывают это с 
несколькими факторами, в числе которых не-
благоприятные для урожайности погодные 
условия, ценовое давление, конкуренция на 
международных рынках. 

 
По сообщению enewsmd.online.

Белоруссия подписала рекордное количество контрак-
тов на выставке MILEX-2025 в Минске, общая сумма ко-
торых превысила 390 миллионов долларов. Об этом в ин-
тервью телевидению рассказал председатель Госкомвоен-
прома республики Дмитрий Пантус, сообщает БЕЛТА.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

 

Многие полагают, что 
послевыборная борь-
ба будет продолжать-

ся и новому президенту Ни-
кушору Дану придётся не-
сладко. Хоть он и набрал 
53,6% голосов, румыны сомневаются в 
его легитимности. Соперник Дана по 
второму туру Джордже Симион обвинял 
во вмешательстве посла Франции, го-
ворил о подвозе избирателей из Молда-
вии и усопших гражданах, почему-то 
оставшихся в списках избирателей.  

Оппозиционный к прозападному 
правительству кандидат не ограни-
чился перечислением нарушений. Си-
мион сначала подал жалобу в Консти-
туционный суд, но тот буквально через 
два дня отклонил его ходатайство об 
отмене результатов голосования. При 
этом поданный документ содержал 20 
страниц пояснений и доказательств 
иностранного вмешательства, которые 
потребовали бы гораздо больше вре-
мени для реального анализа. 

Симион назвал условия, в которых 
проходил второй тур, государствен-
ным переворотом. «Конституционный 
суд своим решением поддержал этот 
переворот. Но мы можем продолжить 
борьбу», — написал он в соцсетях. 

Затем появилась информация, что 
глава французской разведки Николя 
Лернер посетил Бухарест накануне 
второго тура. Визит состоялся после 
призыва евродепутата от Франции 
Валери Хайер о необходимости ак-
тивно поддержать Никушора Дана. На 
это обратил внимание владелец мес-
сенджера «Телеграм» Павел Дуров. 

Ранее Дуров заявлял, что Лернер 
просил его заблокировать телеграм-

каналы румынских консерваторов и 
«приглушить их голоса». Франция от-
вергла все обвинения, но осадок 
остался. Дуров в свою очередь выра-
зил готовность приехать в Румынию 
и дать показания. 

Тогда Симион, который в ночь 
после выборов признал поражение и 
поздравил Дана, призвал румын к 
протестам. «Выходите на мирные де-
монстрации, братья! Мирные акции 
покажут мнение народа о происходя-
щем. Это ваше право!» — говорится в 
его заявлении в соцсетях.  

Правда, он добавил, что сам в про-
тестах участвовать не будет: «Я не 
смогу присоединиться к вам, так как 
опасаюсь ареста. Власти пойдут на 
провокации вплоть до кровопроли-
тия, чтобы вывести меня из игры».  

С одной стороны, после шести уго-
ловных дел на Кэлина Джорджеску, 
соратника Симиона и победителя от-
менённого первого тура, опасения оп-
позиционера вполне обоснованны. С 
другой — некоторые его сторонники 
разочарованы таким подходом и счи-
тают, что настоящий лидер не должен 
бояться вероятных провокаций.  

Эксперты с тревогой констатируют, 
что страна расколота надвое и ситуа-
ция в ней остаётся нестабильной. Ев-
ропейские либералы уступают пози-
ции, и это также видно по выборам в 
Польше и Германии. Но в случае с Ру-
мынией усталость людей от насажде-

ния «европейских ценностей» и раз-
жигания конфликта на Украине под-
крепляется плачевной ситуацией в 
экономике. И после сомнительных 
выборов, увидев бесперспективность 
борьбы, многие румыны могут пред-
почесть эмиграцию (на снимке). 

Страна и без того возглавляет пе-
чальный рейтинг ЕС по убыли насе-
ления. Официально в ней насчитыва-
ется 19 млн человек, при этом за ру-
бежом проживают 3,1 млн граждан 
Румынии. В 2023 году на 1000 человек 
приходилось 8 рождённых детей, и 
это один из худших показателей во 
всей Европе. К 2050 году Румыния, по 
прогнозам демографов, может поте-
рять 22% населения, так как нет ни 
потенциала для привлечения мигран-
тов, ни предпосылок для улучшения 
экономической ситуации. 

Туристическая сфера страдает от не-
развитой инфраструктуры и проблем в 
сфере обслуживания. Вне крупных го-
родов дороги в плохом состоянии, а ин-
тернет медленный. Цены на комму-
нальные услуги сравнительно высоки, 
при этом на коммуникациях из-за из-
ношенности часто случаются прорывы. 

Но у Румынии весьма выгодное гео-
графическое положение, по этой при-
чине за неё борются глобалисты. Се-
вероатлантический альянс ранее ви-
дел в этом государстве свой форпост 
в Причерноморье. Здесь уже функ-
ционируют крупные базы НАТО и мо-
дернизируется база «Михаил Когэл-
ничану», которая к 2040 году должна 
стать крупнейшей в Европе.  

К сожалению, прозападных румын-
ских политиков мало интересуют эко-
номика и уровень жизни граждан. Кое-
как сохранив власть, они продолжат 
использовать территорию страны для 
транзита оружия на Украину и деста-
билизации ситуации в регионе. Про-
тесты, к которым призывает Симион, 
вряд ли на что-то повлияют, даже если 
они приведут к забастовкам.  

 
Сергей АДАМОВ.

Перспектива —  
голосовать ногами

П риверженцы столич-
ного градоначальника, 
18 мая выигравшего 

стартовый раунд голосова-
ния с результатом 31,36%, 
устроили «Великий марш 
патриотов» (на верхнем сним-
ке), который собрал около 
150 тысяч человек и завер-
шился на Площади Консти-
туции. В первых рядах де-
монстрантов шагали глава 
правительства Дональд Туск 
с супругой, Маршал Сейма 
Шимон Холовня, вице-
премьер и министр нацио-
нальной обороны Владислав 
Косиняк-Камыш, а также но-
воиспечённый президент Ру-
мынии Никушор Дан. 

Присутствие столь внуши-
тельной и высокопоставлен-
ной группы поддержки пред-
ставителя проевропейского 
лагеря вполне объяснимо: 
Туск и сотоварищи связы-
вают большие надежды с 
Тшасковским, имеющим 
шансы сменить в должности 
президента уходящего в от-
ставку Анджея Дуду — на-
ционалиста, наложившего 
вето на многие попытки 
премьера реформировать су-
дебную систему и отменить 
принятые ПиС законы, кото-
рые, по мнению Брюсселя, 

подрывали демократию, пра-
ва женщин и меньшинств. 

 «Вся Польша смотрит на 
нас.  Вся Европа смотрит  
на нас.  Весь мир смотрит на 
нас», — провозгласил Тшас-
ковский, обращаясь к своим 
избирателям, размахивав-
шим флагами Польши и ЕС, а 
также скандировавшим ло-
зунги с призывом к защите 
демократии, реформам и ле-
гализации абортов. 

Тем временем сторонники 
Навроцкого, набравшего в 
первом туре 29,54%, устроили 
«Великий марш за Польшу» в 
другой части Варшавы, при-
ветствуя стремление своего 
кандидата сблизить страну с 
США и её лидером Дональдом 
Трампом.  «Я — голос всех 
тех, чьи крики сегодня не до-
ходят до Дональда Туска. Го-
лос всех тех, кто не хочет, 
чтобы польские школы были 
идеологическими центрами, 
наше сельское хозяйство — 
уничтожено, а у нас отняли 
свободу», — заявил  Навроц-
кий, выступая перед толпой 
приверженцев, многие из ко-
торых красовались в шляпах 
с надписью: «Польша важнее 
всего», распевали патриоти-

ческие песни, несли плакаты 
с изображением 47-го хозяи-
на Белого дома, а также бан-
неры, осуждавшие евроинтег-

рацию, миграцию и помощь 
беженцам из «незалежной».  

Однако, несмотря на впе-
чатляющий размах, шествие 

в поддержку руководителя 
скандального Института на-
циональной памяти оказа-
лось почти в два раза скром-
нее, чем у Тшасковского: 
агитировать за пана Кароля, 
славящегося резкими вы-
сказываниями в адрес НАТО 
и ЕС, а также критикой про-
украинского курса нынеш-
него правительства, вышли 
примерно 70 тысяч человек.   

Кстати, два параллельных 
шествия конкурентов, сра-
жающихся за кресло главы 
государства, — беспреце-
дентное явление в Польше, 
где первые после 1947 года 
выборы президента состоя-
лись в 1989-м.   

Как подчёркивают анали-
тики, итоги второго тура, на-
меченного на 1 июня, опре-
делят будущее направление 
развития Польши. Победа ли-
берала Тшасковского укрепит 
курс на сближение с ЕС и ра-
дикальные реформы. Триумф 
же Навроцкого, прозванного 
автором декоммунизации и 
чемпионом по саморекламе, 
сулит продолжение полити-
ческого кризиса и возможные 
досрочные парламентские 
выборы. Впрочем, вопреки 
серьёзным политическим 
разногласиям, оба претен-
дента едины в своей ярой ру-
софобии и общеевропейской 
жажде любой ценой нанести 

стратегическое поражение 
России. 

Елена МОРОЗОВА. 
Фото Рейтер.

Президентские вы-
боры в Румынии завер-
шились и обрушили ре-
путацию местных ор-
ганов власти. Евросоюз 
не помнит более напря-
жённого голосования, 
сопровождавшегося от-
меной итогов первого 
тура, арестом его по-
бедителя Кэлина Джор-
джеску и многочислен-
ными обвинениями во 
внешнем влиянии.

ЕРЕВАН. В Конституцию Армении при-
дётся внести изменения, если это потре-
буется для достижения мира в конфликте 
с Азербайджаном, сообщил премьер-ми-
нистр республики Никол Пашинян. Как 
уточнил глава правительства, голосование 
по принятию нового Основного Закона 
может состояться в 2027 году. Внедрение 
поправок в Конституцию Пашинян назвал 
частью политической повестки армянско-
го кабмина.  
ВАРШАВА. Польские производители 

выступили против ввоза огурцов из РФ в 
связи с рекордными поставками в 2025 
году. Как рассказал председатель Ассо-
циации производителей томатов и огурцов 
в теплицах Польши Лукаш Гвиздал, мест-
ное производство в отличие от россий-
ского не имеет доступа к дешёвым энер-
горесурсам, которые нужны для прогрева 
парников. Посему, с точки зрения поляков, 
конкуренция с российскими поставщиками 
является «недобросовестной». Гвиздал 
также обратил внимание на парадоксаль-
ность столь активного импорта на фоне 
проукраинской позиции Варшавы.  
РИГА. Страны Евросоюза должны при-

остановить выдачу виз гражданам РФ, 
заявила министр иностранных дел Латвии 
Байба Браже, сославшись на соображения 
безопасности. Главный дипломат прибал-
тийской республики также выразила не-
доумение в связи с тем, что количество 
шенгенских виз, выданных россиянам в 
2024 году, выросло на 25% по сравнению 
с показателями 2023 года.  
ВАШИНГТОН. Президент США До-

нальд Трамп обвинил окружение своего 
предшественника на посту главы госу-
дарства Джо Байдена в госизмене из-за 
подписанных во время его правления раз-
решений о въезде мигрантов в страну. 
«Именно люди, знавшие, что лидер страны 
страдает когнитивными расстройствами, 
получили контроль над автопером (авто-
матическое устройство, воспроизводящее 
подпись), что можно расценивать как пре-
дательство на самом высоком уровне, ста-
вившее своей целью уничтожить страну», 
— отметил нынешний хозяин Белого дома.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Кандидаты померялись 
сторонникамиУ соперничающих 

бойцов смешанных еди-
ноборств перед решаю-
щей схваткой принято 
взвешиваться и устраи-
вать «дуэль взглядов». 
К этой известной спор-
тивной тактике в пред-
дверии второго тура 
президентских выборов 
в Польше прибегли и два 
соискателя: мэр Варша-
вы либерал Рафал Тшас-
ковский, представляю-
щий правящее полит-
объединение «Граждан-
ская коалиция», и выдви-
женец оппозиционной 
партии «Право и спра-
ведливость» (ПиС) на-
ционалист Кароль На-
вроцкий. Правда, свою 
«крутизну» и политиче-
ский вес претенденты 
измеряли не в килограм-
мах, а в числе сторонни-
ков, вышедших на улицы 
Варшавы, чтобы выра-
зить солидарность со 
своими кандидатами.

«ВЫСОКИЕ» ОТНОШЕНИЯ

Выяснилось, в частности, 
что язык «незалежной» 
— та самая «мова» — со-

вершенно не востребован в Ве-
ликобритании. И не только в 
ней, но и в гораздо более ши-
роком масштабе, что не могло 

не сказаться на школьном об-
разовании, которое в Англии 
получают в местных школах, в 
том числе и дети украинских 
вынужденных переселенцев. 

Так, по сообщению британ-
ской газеты «Телеграф», «в то 

время как на Украине офици-
ально запрещают русский язык, 
в Великобритании он, наобо-
рот, стал привлекательным для 
украинских школьников с точ-
ки зрения получения дальней-
шего образования» и, соответ-
ственно, жизненных перспек-
тив на новой родине. 

При этом издание ссылается 
не на какие-то сомнительные 
сведения, а на результаты ряда 
официальных опросов, причём 
проведённых не только в Лон-
доне, но и в некоторых других 
городах среди украинских под-

ростков, проживающих сейчас 
в Британии и получающих об-
разование в английских школах. 
Подавляющее большинство 
опрошенных рассказали, что 
получают предложения сдавать 
выпускной экзамен (GCSE) 
именно по русскому языку, по-
скольку это улучшит итоговый 
балл учащихся и повысит их 
шансы на поступление в кол-
ледж, а также откроет путь к по-
лучению высшего образования. 

По информации «Телеграф», 
особенно активно такой вари-
ант продвигают частные шко-
лы, где и выбор предметов ши-
ре, и преподаватели по ино-
странным языкам в наличии, в 
том числе и по русскому. По 

мнению издания, эта тенден-
ция резко контрастирует с пол-
ной невостребованностью из-
учения украинской мовы в об-
разовательной системе Вели-
кобритании. 

Таким образом, несмотря на 
всю проукраинскую риторику 
официальных британских вла-
стей, Лондон отвешивает Киеву 
очередную оплеуху. На сей раз 
— лингвистической направлен-
ности. Похоже, что и в Киеве, и 
на туманном Альбионе в самом 
прямом смысле теряют «общий 
язык» и совсем запутались в 
различных нюансах выстраи-
вания своих отношений. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Совсем запутались…
Похоже, что в британско-украинских отношениях дело дви-

жется в направлении всё новых осложнений в их двустороннем 
партнёрстве. То Лондон отправляет на Украину «не то оружие», 
которого там ждут, то английская полиция арестовывает укра-
инца за попытку поджога дома премьер-министра Кира Стармера, 
то украинских беженцев представители властей ловят в мест-
ных магазинах на воровстве продуктов питания… А недавно ко 
всем этим проблемам добавилась ещё и лингвистическая.
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Российской Федерации 

ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ

Ч иновники по доброй тра-
диции обнадёжили, что о 
ликвидации структурного 

подразделения больницы речь 
не идёт и ситуация-де вернётся 
на круги своя, когда решится во-
прос укомплектования врачеб-
ного штата. Но, как говорится, 
нет ничего более постоянного, 
чем временное. По такой схеме 
на Дону за последние годы была 
разрушена деятельность множе-
ства медучреждений, на носу 
очередное свёртывание родиль-
ных и акушерских отделений. 

Количество роддомов в сель-
ских территориях можно пере-
считать по пальцам, их осталось 
чуть больше десятка, и их сеть 
сжимается как шагреневая кожа. 
Дамоклов меч навис над родиль-
ным отделением Боковского 
района, который грозятся лик-
видировать, его персонал в бли-
жайшее время будет переведён в 
другие лечебные учреждения.  
В марте приговорили единствен-
ный роддом в Белокалитвинском 
районе. До этого он уже не рабо-
тал несколько лет, остановку его 
деятельности власти объясняли 
ремонтными работами, обещали 
открыть ещё в 2023 году, по-
скольку «нельзя же оставить тер-
риторию с населением 88 тысяч 
человек без родильного отделе-
ния». Выяснилось, можно. Власти 
признали, что лечебное учреж-
дение оказалось на замке из-за 
отсутствия кадров. В районе не-
хватка не только акушеров-ги-
некологов, но и острый дефицит 
работников других медицинских 
специальностей, который пре-
вышает 30 процентов. 

Что говорить о сельских терри-
ториях, если впору звать на под-
могу повитух в крупных городах 
области. Ровно два года назад, в 
мае 2023-го, министерство здра-
воохранения Ростовской области 
закрыло «в связи с низкой рож-
даемостью» родовое отделение в 
Аксае, единственное в городе и 
Аксайском районе. Беременным 
жительницам 120-тысячного му-
ниципального образования посо-
ветовали перемещаться на свой 
страх и риск в больницы Ново-
черкасска и Ростова. Летом про-
шлого года упразднили родиль-
ное отделение в Красном Сулине. 
Долгие годы оно являлось спаси-
тельным кругом для рожениц 
бывших угольных городов — Зве-
рева, Гукова, Новошахтинска, где 
были уничтожены собственные 
лечебные учреждения. Но в итоге 
Красносулинский район с населе-
нием, превышающим 74 тысячи 
человек, и сам остался без меди-
цинской помощи. Жительницам 
чиновники предложили в экс-
тренных случаях обращаться за 
помощью в районную больницу.  

В прошлом августе под угро-
зой закрытия оказался и послед-
ний оставшийся роддом в Вол-
годонске. Учреждение перешло 
на особый режим работы, озна-
чавший приём пациенток всё в 
тех же «экстренных случаях». 
Остальным будущим мамам бы-
ло предложено добираться до со-
седних больниц в Сальске и Шах-
тах, расположенных в двух с по-
ловиной часах езды. 

Выяснилось, что штат горболь-
ницы №1, к которой относится 
родильное отделение, не запол-
нен даже наполовину. Укомплек-
тованность врачами в отделении 
неонатологии составляет 33 про-
цента, в реанимации новорож-
дённых — 38 процентов, во 
взрослой реанимации — 42 про-
цента, обеспеченность акушера-
ми-гинекологами в родильном 
отделении — около 43 процен-
тов. За последнее время из этого 
государственного лечебного уч-
реждения уволились больше де-
сяти служителей панацеи. Ос-
новные причины ухода — огром-
ные нагрузки, нескончаемая бю-
рократическая отчётность, недо-
статочные зарплаты, тяжёлые 
условия труда. Большинство из 
них, четверо кардиологов и чет-
веро неврологов, перешли на ра-
боту в частные клиники. 

Ситуация, когда в городе атом-
щиков, население которого при-
ближается к 170 тысячам, остро 
не хватает людей в белых халатах, 
вызвала волну возмущения, про-
тив упразднения выступили де-
путаты, общественность, рядовые 
жители. Они направили петицию 
российскому президенту с прось-
бой сохранить лечебное учреж-
дение в Волгодонске, где «без до-
ступа к надлежащим услугам по 
уходу за беременными и рожени-
цами здоровье и благополучие 

женщин ставятся под угрозу». 
Власти тогда вынуждены были 
приостановить запущенный ме-
ханизм закрытия медучрежде-
ния. Областной минздрав принял 
решение временно направить на 
выручку волгодонским медикам 
акушеров-гинекологов из Росто-
ва-на-Дону, которые должны бы-
ли трудиться вахтовым методом, 
сменяя друг друга, пока чинов-
ники ищут постоянных сотруд-
ников в штат больницы. 

 

Т ема катастрофического кад-
рового и демографического 
дефицита, порождённого 

«оптимизацией» и разрушением 
советской системы подготовки 
медицинского персонала, звучала 
на состоявшемся меньше месяца 
назад заседании Законодательно-
го собрания. На нём заслушивался 
отчёт временно исполняющего 
обязанности губернатора Юрия 

Слюсаря о результатах работы 
областного правительства за про-
шлый год. 

Он назвал основным направ-
лением работы властей соци-
альную политику и выполнение 
задач, которые перед регионами 
ставит российский президент, в 
том числе повышение рождае-
мости. Выступивший по данной 
теме руководитель фракции 
КПРФ Алексей Мисан сообщил, 
что депутаты-коммунисты ре-
гулярно получают жалобы жи-
телей области о закрытии того 
или иного родильного дома или 
акушерского отделения. Роже-
ниц Гукова отправляют в Ка-
менск, жительниц Матвеево-
Курганского района — в Таган-
рог и Ростов. В Зерноградском 
районе в женской консультации 
отсутствуют профврачи, паци-
енток в положении приходится 
направлять на обследование в 
донскую столицу.  

— К огромному сожалению, 
можно констатировать, что мы не 
справились с поставленной пре-
зидентом задачей сохранить на-
селение. В Ростовской области оно 
неуклонно снижается, особенно — 
коренное! Какие положительные 
результаты принятого решения об 
оптимизации родильных отделе-
ний в муниципалитетах региона 
может назвать министерство 
здравоохранения? — поинтересо-
вался лидер красной фракции. 

Глава региона объяснил пери-
натальную проблему «не столько 
экономикой, сколько деградаци-
ей медперсонала». По его словам, 
«меньше 50 родов в год для уч-
реждения — это катастрофиче-
ски мало, дисквалифицирует 
врачей и медперсонал». Под-
твердил, что по таким роддомам 
принимается решение о перево-
де врачей в другие медучрежде-
ния, которые находятся ближе 
всего. В области действует трёх-
уровневая система помощи бу-
дущим мамам, и роддомов, от-
носящихся к первому уровню, 
расположенных в малых насе-
лённых пунктах с низким уров-
нем интенсивности, практически 
не осталось. «Другого варианта 
просто нет. Иначе мы будем по-
лучать ухудшение качества 

услуг», — подчеркнул врио дон-
ского губернатора. 

В 1990-е ельцинская власть взя-
лась за слом уникальной системы 
здравоохранения СССР, за уничто-
жение одного из главных завоева-
ний Советской власти — общедо-
ступной и бесплатной медицины. 
«Демократическое» государство 
спешило сбросить с себя ярмо со-
циальных обязательств, урезать 
бюджетное финансирование мед-
учреждений и их сотрудников, рас-
продать в частные руки здания и 
имущество. Донские чиновники 
ставили клеймо «Нерентабельно!» 
на круглосуточных сестринских 
постах, фельдшерско-акушерских 
пунктах, отделениях скорой меди-
цинской помощи, детских и взрос-
лых поликлиниках, женских кон-
сультациях, дневных стационарах, 
санаториях и профилакториях. 

Граждан заверяли, что «реструк-
туризация» коснётся только дон-
ской глубинки, малонаселённых 
деревень, небольших посёлков. Но 
к началу двухтысячных власти, во-
оружившись законом о местном 
самоуправлении и нацпроектами, 
занесли руку над крупными сёла-
ми и хуторами. Ростовчане начали 
выходить на митинги и пикеты, 
присоединялись к мероприятиям 
КПРФ, пытаясь остановить ползу-
чую «оптимизацию». По Ростов-
ской области прокатилась волна 
протестных акций против массо-

вого упразднения «неэффектив-
ных» медицинских организаций. 

Жители Новобатайского сель-
ского поселения Кагальницкого 
района митинговали против лик-
видации бригады «скорой помо-
щи», в результате которой без экс-
тренной медицинской помощи 
остались свыше 6 тысяч человек. 
Обитатели хутора Кавалерского 
Егорлыкского района протестова-
ли против переноса своей «не-
отложки» в районный центр Егор-
лык, до которого несколько десят-
ков километров. В Азовском рай-
оне село Самарское встало на за-
щиту своей поликлиники, а в са-
мом Азове горожане выступили 
против закрытия онкологического 
отделения. 

Десять с лишним лет назад си-
туация усугубилась. Тогда «едино-
россовское» большинство донско-
го парламента проголосовало за 
изменение в бюджете, перекрыло 
и без того скудное финансирова-
ние муниципальным лечебным 
организациям. Без денежной под-
питки они окончательно прихо-
дили в упадок, нищали, теряли 
медицинские кадры. Проведение 
людоедской «оптимизации» на 
Дону связывают, в том числе, с то-
гдашним министром здравоохра-
нения Татьяной Быковской. Имя 
экс-главы минздрава замешано в 
уголовном деле о закупке томо-
графов с переплатой почти в сто 
миллионов рублей, с историей о 
фальсификации статистики по 
детской смертности, трагедией с 
гибелью пациентов инфекцион-
ного госпиталя 20-й городской 
больницы. В марте прошлого года 
Быковская была приговорена к че-
тырём с половиной годам за-
ключения за превышение долж-
ностных полномочий при прове-
дении аукционов, связанных с пе-
реработкой медицинских отходов.  

В 2022 году в Ростовской обла-
сти начали ликвидацию низшего 
звена руководства здравоохране-
нием — городских и районных 
управлений, запустили процесс 
передачи всех муниципальных 
медицинских учреждений в госу-
дарственную собственность, под 
управление областного минздра-
ва. Чиновники пообещали, что по-
добная централизация поможет 

«улучшить управляемость систе-
мы, качество медицинской помо-
щи, решить вопрос с нехваткой 
кадров, более рационально на-
правлять финансовые и матери-
альные ресурсы на оперативное 
решение задач». Проект реорга-
низации был рассчитан на четыре 
года и на девять с лишним милли-
ардов рублей из регионального 
бюджета. Пока модернизация му-
ниципального здравоохранения 
обернулась не ожидаемыми успе-
хами, а серьёзными негативными 
последствиями для пациентов и 
медицинских работников.  

Уменьшился коечный фонд ле-
чебных стационарных отделений, 
продолжилось закрытие учрежде-
ний здравоохранения. Осложни-
лось получение поликлинической 
и амбулаторной помощи, быстрой, 
качественной, бесплатной меди-
цинской поддержки. В январе де-
путаты-коммунисты встречались 
с представителями общественных 
рабочих групп по здравоохране-
нию Белой Калитвы, Каменска-
Шахтинского, Морозовска и ста-
ницы Тацинской. На встрече под-
нимался среди прочих вопрос ока-
зания скорой медпомощи. 

В Белокалитвенском районе, где 
некоторые населённые пункты 
удалены от центра на пятьдесят и 
более километров, «неотложка» до-
бирается к пациентам не менее 
часа. «К сожалению, известны слу-

чаи, когда карета 
«скорой» не успева-
ла доехать до паци-
ента», — звучало на 
встрече. Затруднена 
и диспансеризация. 
Если раньше жители 
Белой Калитвы, к 
примеру, могли 
пройти процедуру 
контроля здоровья 
бесплатно в донской 
столице, то теперь — 
только в Централь-
ной больнице рай-
она. Но беда в том, 
что в ней отсутству-
ет обследование на 
высокотехнологич-
ном оборудовании, 
нет и узкопрофиль-
ных врачей.  

Усугубилась и кад-
ровая проблема. Вы-
росла нагрузка на ра-
ботающих медиков, 
по-прежнему не хва-
тает врачей. На на-
чало 2025 года их де-
фицит в медучреж-
дениях Ростовской 
области достиг 15 
процентов, нехватка 
среднего медперсо-
нала составила 20 
процентов, младше-
го — 25 процентов. В 
регионе недостаёт не 
только докторов, уз-

ких специалистов, но и фельдше-
ров, медсестёр, лаборантов, сани-
таров, сестёр-хозяек, сиделок, во-
дителей «скорой помощи». 

Накануне нового, 2025 года во-
дители «неотложки» центральной 
районной больницы Шолоховско-
го района Ростовской области, в 
которой «фактически осталась од-
на бригада «скорой помощи», вы-
ступили с коллективным видео-
обращением. Они рассказали о ка-
тастрофических условиях труда, 
переработках, кабальном трудо-
вом договоре, зарплате, которая 
не дотягивает до 20 тысяч рублей. 
За эти деньги им приходится вы-
езжать на вызовы в отдалённые 
хутора, теряя драгоценное время 
для жизни пациентов, осуществ-
лять их транспортировку в другие 
города, о которой «становится из-
вестно накануне окончания сме-
ны», оголяя родной район. Вы-
нуждены поддерживать в рабочем 
состоянии свои изношенные ма-
шины, заниматься их ремонтом в 
условиях дефицита запчастей, слу-
чается выезжать на линию на не-
исправном автомобиле. «Мы рис-
куем не только своими жизнями и 
жизнями наших пациентов, но и 
других участников дорожного 
движения», — отметили авторы 
обращения и заявили о невозмож-
ности выполнять свои должност-
ные обязанности в подобных за-
труднительных условиях. 

 

Донские коммунисты года-
ми с трибуны парламен-
тов, на «круглых столах», в 

обращениях, в разработанных 
законопроектах призывали вла-
сти остановить губительную по-
литику, разрешить рукотвор-
ный кризис сферы здравоохра-
нения. Предлагали создать рав-
ные условия для бюджетных и 
небюджетных медицинских уч-
реждений, уменьшить в них 
разрыв в уровне оплаты труда, 
обеспечить бесплатным жиль-
ём, повысить жалованье в госу-
дарственных поликлиниках, 
вернуть расформированные в 
2016 году бесплатные и эффек-
тивные интернатуры, признан-
ные чиновниками «устаревши-
ми», что в итоге обескровило 
систему здравоохранения, по-

садило её на голодный паёк. Но 
воз и ныне там. 

Более того, процесс сокращения 
кадров, обветшания и закрытия 
медучреждений, укрупнения ле-
чебных организаций добрался от 
сельских больниц и провинциаль-
ных поликлиник до региональных 
центров. В Ростове-на-Дону ещё 
пять лет назад роддом №5, распо-
ложенный в старом корпусе, ре-
организовали и присоединили к 
городской больнице №7. Весной 
2024 года это родильное отделе-
ние закрыли, перепрофилировав 
его в военный госпиталь. Рожени-
цы направились на лечение, а пер-
сонал на трудоустройство в другие 
больницы донской столицы и Но-
вочеркасска. А летом прошлого го-
да роддом горбольницы №7, рас-
полагавшийся в новом здании, 
также был реорганизован и при-
соединён к областному перина-
тальному центру.  

Не ясно, как при такой «поли-
тике сжимания» обеспечивать 
потребность государства в реше-
нии острой демографической 
проблемы. Смертность на Дону 
почти вдвое превышает рождае-
мость. Только за первые два ме-
сяца 2025-го число новорождён-
ных сократилось на полтора про-
цента по сравнению с прошлым 
годом. За последние 14 лет рож-
даемость рухнула почти на треть 
— на 28,44 процента. Учёные за-
являют, что в ближайшие 15 лет 
количество населения репродук-
тивного возраста будет снижать-
ся, в результате чего сформиру-
ется новая «демографическая 
яма». Специалисты отмечают, 
что резкое падение рождаемости 
связано, помимо нищеты, безде-
нежья, дороговизны жилья и 
спортивных секций, в том числе 
с недоступностью квалифициро-
ванной, бесплатной медпомощи. 

Вряд ли способствует рождае-
мости перспектива преодолевать 
сотни километров до ближайше-
го родильного отделения в не-
погоду и по бездорожью, рискуя 
своим здоровьем и благополу-
чием будущего малыша. Впро-
чем, в ситуации с закрытием 
роддома в Шолоховском районе 
чиновники заявили, что не видят 
в этой ситуации проблем.  Со-
общили, что о трудностях с 
транспортировкой им не извест-
но, официальных жалоб на ока-
зание медицинской помощи па-
циенток не поступало, а мин-
здрав области предпринимает ме-
ры по решению вопросов кадро-
вой обеспеченности и привлече-
ния медицинских работников. 

Объективности ради, оптими-
зированная система здравоохра-
нения, превратившаяся из сферы 
оказания помощи в сферу услуг, 
привела к вороху проблем разве 
что только в поликлиниках, где 
можно получить бесплатное об-
служивание. Это их удел — уре-
занное финансирование, куцый 
перечень услуг, положенных в 
рамках обязательного медицин-
ского страхования, установлен-
ные планы, бюрократические 
нормативы, отчёты, бумажная 
волокита. Другое дело — частные 
клиники. «Эффективные» менед-
жеры на них не поскупятся, ба-
рыги и алчные посредники всех 
мастей изыщут на них средства, 
ведь там не будет талонов и оче-
редей, дефицита высококвали-
фицированных специалистов, 
устаревшего оборудования и об-
ветшалых помещений. 

В то время как с карты области 
продолжают исчезать «нерента-
бельные» учреждения, а местные 
власти запускают мобильные ме-
дицинские бригады, чтобы пога-
сить проблему нехватки узких 
специалистов, на левом берегу 
Дона готовится возведение мас-
штабного частного медцентра 
«мирового уровня» стоимостью 
свыше пяти миллиардов рублей. 
Он будет предоставлять поликли-
нические и стационарные услуги, 
включать в себя лаборатории, 
операционные, реанимацию, ро-
дильные палаты, кардиологиче-
ский и томографический центры, 
инфекционное и онкологическое 
отделения. В лечебном комплексе 
будут только одноместные пала-
ты, соответствующие требова-
ниям пятизвёздночного отеля. 
Планируется, что центр обеспе-
чит работой порядка 1200 чело-
век, в частности около двухсот 
докторов, пятисот медсестёр, 
почти триста человек техниче-
ского и административного пер-
сонала. О стоимости лечения в 
такой «звёздной» больнице пока 
умалчивается. 

То есть у толстосумов на Дону 
с лечением проблем не будет. 
Рядовым же гражданам власти 
уготовили мыканье по городам 
и весям в поисках медицинской 
помощи. А беременным граж-
данкам — этакий внутриобласт-
ной родовой туризм поневоле, 
забег на длинную дистанцию пе-
ред разрешением от бремени. 

Судя по ситуации в донской 
медицине и, в частности, в родо-
вспоможении, капиталистиче-
ские власти делают всё, чтобы 
каждые роды превратились в тот 
самый «экстренный случай». Что 
уж тут говорить о повышении 
рождаемости. Если так дело пой-
дёт и дальше, то в донской глу-
бинке навсегда умолкнет дет-
ский смех, а единственной гость-
ей станет старуха с косой. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

В от печальный список, составлен-
ный интернет-порталом «Меди-
цинская Россия», только за этот 

март и только попавших в СМИ случаев. 
3 марта, Улан-Удэ: бригада скорой мед-
цинской помощи (СМП) вызвала сило-
виков, чтобы усмирить нетрезвого муж-
чину, который оскорблял медиков и со-
рвал медицинскую маску с фельдшера. 
8 марта, Нижний Новгород: мужчина 
избил фельдшера, у которого диагно-
стировали сотрясение головного мозга, 
ушиб мягких тканей и другие повреж-
дения. 8 марта, Шелехов (Иркутская 
область): пациент ворвался в приёмное 
отделение районной больницы и пы-
тался попасть на приём к травматологу 
с оружием. 16 марта, Санкт-Петербург: 
родственники пациента напали на бри-
гаду «скорой», фельдшера толкнули, а 
водитель СМП получил удар по лицу: 
как результат — закрытая черепно-моз-
говая травма и сотрясение мозга. 16 
марта, Магнитогорск: нетрезвый муж-
чина напал на водителя «скорой помо-
щи» из-за того, что фельдшеры не от-
крыли ему дверь в подъезд. 19 марта, 
Уфа: родственница 17-летнего пациента 
требовала немедленно принять её сына 
и напала на педиатра после просьбы 
выйти из кабинета, где проходил осмотр 
другого ребёнка с высокой температу-
рой. 26 марта, Санкт-Петербург: муж-
чина угрожал бригаде «скорой» распра-
вой и нанёс несколько ударов самока-
том по служебному автомобилю. 28 мар-
та, Челябинск: агрессивный мужчина 
ударил девушку-фельдшера в лицо, ко-
гда та оказывала ему помощь. 

Что происходит? Практически еже-
дневно медики получают переломы, че-
репно-мозговые травмы, сотрясения 
мозга, удушения, гематомы и так далее. 
Почему люди ведут себя агрессивно по 
отношению как раз к тем, кто спасает и 
помогает им? 

Особенно страдают сотрудники «ско-
рой помощи». В их профессиональных 
чатах они делятся многочисленными 
происшествиями — от насильственного 
удержания и побоев до попыток изна-
силования. Большинство из них так и 
остаётся под спудом, иначе, похоже, си-
ловикам только и приходилось бы за-
ниматься разборками между медиками 
и пациентами. 

Обращаются к правоохранителям 
только в особенно опасных случаях, но 
и этого более чем на удивление много. 
Так, например, по заявлению управле-
ния Росгвардии по Омской области, за 
одно только воскресенье 6 апреля ом-
ским росгвардейцам пришлось вы-
езжать семь раз на вызовы в связи с на-
падением на медиков. Всего же в Ом-
ской области количество нападений на 
сотрудников «скорой» за пять лет уве-
личилось на 61%. 

При этом даже силовикам на подоб-
ные вызовы приходится выезжать во 
всеоружии, чтобы самим не пострадать. 
Так, в Тюменской области угрожавший 
ножом вызванной бригаде «скорой» 34-
летний недомогающий, но отказавший-
ся ехать в больницу Глеб С. ударил по-
лицейского головой и сломал последне-
му нос, за что и был осуждён на два года 
лишения свободы условно. 

Машина «скорой помощи» неизменно 
вызывает раздражение у участников 
движения. Некоторые водители созна-
тельно не уступают ей дорогу, не внемля 
даже включённым сиренам и проблес-
ковым маячкам. Вот и в Петербурге 26 
февраля задержали очередного водите-
ля, который намеренно медленно ехал 
и не пропускал «скорую». При этом ча-
сто бригады СМП оскорбляют, угро-
жают, бьют их машины.  

Самый, пожалуй, нелепый, хотя и не-
редкий повод напасть на врача — отказ 
надеть бахилы, чтобы «не загрязнить 
полы и ковры». Как, например, по ин-
формации регионального управления 
Следственного комитета Иркутска, 
мать, вызвавшая из детской поликли-
ники к своему шестилетнему сыну вра-
ча, увидев, что педиатр не надела бахи-
лы, напала на неё и «причинила телес-
ные повреждения», в том числе череп-
но-мозговую травму. 

Один из последних случаев, когда из-
за отсутствия бахил фельдшера «ско-
рой», прибывшего на срочный вызов к 
пожилой женщине, её родственники, 
матерясь, вытолкали из квартиры, при-
шлось комментировать минздраву Кам-
чатского края и руководству подстан-
ции. Для справки: согласно инструкции, 
сотрудники СМП не обязаны надевать 

бахилы или сменную обувь, так как ока-
зывают экстренную помощь, в которой 
временной фактор играет ключевую 
роль. Пациентам и их родным, обеспо-
коенным не только здоровьем, но и чи-
стотой полов, предлагается просто за-
ранее отодвинуть или застелить ковёр. 

Впрочем, это всё семечки по сравне-
нию с реальными вооружёнными напа-
дениями. Применяется оружие широ-
кого спектра. В Курской области пациент 
избил фельдшера «скорой помощи» ме-
таллической тростью. В Иркутской обла-
сти задержали мужчину, который пы-
тался попасть на приём к травматологу 
с огнестрельным оружием (автоматом). 
В поликлинике ГБУЗ АО «Котласская 
ЦГБ» нетрезвый 38-летний местный жи-
тель с битой и топором вошёл в кабинет 
травматолога и, угрожая расправой, тре-
бовал незамедлительного лечения. В 
Красноярском крае женщина вместе с 
сожителем «для ускорения процесса 
оформления» устроила стрельбу из 
пневматического пистолета. 

К сожалению, без жертв не обходится. В 
Норильске недовольным пациентом была 
убита из травматического пистолета 35-
летняя врач. В Иркутской области больной, 
которого везли из вахтового посёлка в 
районную больницу, по дороге напал с 
ножом на бригаду, погиб фельдшер. Увы, 
это далеко не единичные случаи. 

Правоохранительные органы, конеч-
но, возбуждают уголовные и админи-
стративные дела, суды выносят приго-
воры. В основном по статье «Угроза 
убийством или причинением тяжкого 
вреда здоровью» наказание ограничи-
вается 1—2 годами условно и штрафом 
в 5—70 тысяч рублей. Никакого эффекта 
на агрессивных пациентов и их род-
ственников это, судя по растущим циф-
рам нападений, не производит. 

В Госдуме тем временем лежит зако-
нопроект об оскорблении медицинских 
и фармацевтических работников при 
исполнении, предусматривающий по-
вышение штрафов. Но сможет ли он по-
влиять на всё возрастающий градус 
взаимоотношений между медиками и 
пациентами? 

Понятно, что такая нездоровая ситуа-
ция не могла родиться на пустом месте. 
Корни её уходят глубоко в экономиче-
скую ситуацию и проблемы воспитания. 
Мы все замечаем, что медицинская по-
мощь с каждым годом, мягко говоря, не 
улучшается, лекарства и медицинские 
услуги дорожают, оставшиеся медики, 
недовольные своими зарплатами и 
условиями труда, часто сами ведут себя 
грубо и раздражённо, а случается, что 
даже прикладывают руку. 

Уровень агрессивности повышается 
до такой степени, что свои эмоции люди 
выплёскивают на любого подвернувше-
гося под руку, даже если это собствен-
ный ребёнок. Так, в апреле этого года в 
Санкт-Петербурге отец привёл 11-лет-
него мальчика к стоматологу. Паренёк 
вскрикнул несколько раз от боли, чем 
вызвал необъяснимый гнев своего отца: 
папаша забежал в кабинет, начал ду-
шить ребёнка, выкрутил руки и ударил 
по лицу. И как будет вести себя во взрос-
лой жизни этот ребёнок, как и сын жен-
щины, избившей на его глазах педиатра, 
получив такое наглядное «воспитание»? 

На профессиональных интернет-плат-
формах обычно идёт горячее обсужде-
ние подобных случаев. В сжатом виде 
общее мнение высказал ушедший из ме-
дицины Станислав: «Из-за таких <…> 
нет никакого желания людям помогать, 
ушёл со «скорой» из-за пьяных дебилов, 
и возвращаться нет никакого желания». 

Самое печальное, что страдают от 
всего этого большинство обычных па-
циентов, которые не могут дождаться 
помощи или сталкиваются с агрессией 
накрученного предыдущим общением 
медика. 

Сегодня минздрав ломает голову, что 
сделать, чтобы медики не бежали из 
профессии. Например, против нападе-
ний можно раздать людям в белых хала-
тах газовые или перцовые баллончики, 
обучать джиу-джитсу. А для закрепления 
на рабочих местах вводят обязательную 
отработку. Это всё, конечно, хорошо, но, 
может, и нам, нынешним и потенциаль-
ным пациентам, приложить усилия со 
своей стороны и попытаться создать в 
российском здравоохранении атмосфе-
ру взаимного доброжелательства, ну 
хоть на несколько градусов снизить на-
кал страстей? Хотя бы ради собственного 
здоровья. 

Мария ПАНОВА.

Роды как экстренный 
случайРодильное отделение Центральной районной 

больницы Шолоховского района приостановило 
приём пациенток из-за кадрового голода. Из ме-
дицинского учреждения уволился очередной аку-
шер-гинеколог, обострив проблему дефицита 
местных врачей. В областном минздраве со-
общили, что теперь ЦГБ сможет принять ро-
жениц в экстренных случаях в специально обо-
рудованном родильном зале. Остальные жен-
щины на сносях должны будут добираться до 
родовых отделений в Кашарском и Миллеров-
ском районах, а также до расположенного почти 
в двухстах километрах Ростова-на-Дону.

По статистике минздрава, ежегодно в России 
совершается более 1,7 тыс. официально зафик-
сированных нападений на медработников.

Кто защитит 
людей в белых 

халатах?


